

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS. ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION. Entregando su importe en Madrid, o enviéndole en metálico, libranza ó sellos del correo, á la Administracion, calle del Rubio, núm. 23, que no servirá suscripcion que no haya sido previamente pagada.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION. Madrid 5 rs, Prov. 8, Estranj. y Ultr. 20. LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN: En la Administracion, calle del Rubio, núm. 23, y en el Pabellon de la Plaza de Santa Ana.

AÑO XIV.—NUM. 1.023 DE LA NOCHE. MADRID.—JUEVES 4 DE JULIO DE 1861. OFICINAS CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

### EDICION DE LA MAÑANA.

Resueltas ya las dificultades que hasta ahora se habían presentado en la resolución del espediente instruido para levantar en Palma de Mallorca un monumento que perpetúe la visita hecha á aquella isla por SS. MM. en el año último, es probable que para el mes de abril del próximo año se encuentre aquel terminado.

El ingeniero jefe del ramo de obras públicas de Mallorca, Sr. Herrero, ha sido relevado de aquel cargo para que vaya á estudiar el canal de riego que ha de sustituir al antiguo en proyecto de Tamarite de Litera.

El domingo pasado á las ocho de la mañana se arrojó una señora desde lo alto de la torre de la catedral de Valencia á la calle. El periódico que da esta noticia, añade que aquella desgraciada hacia tiempo que venia sufriendo un padecimiento doloroso, y que sin dudar en un momento de sobrecitaación cometió el atentado.

Comparada la recaudacion obtenida en mayo con la de igual mes del año anterior, se ve que continúa el progresivo aumento de nuestras rentas, en todas las cuales, si se exceptúa la sal y los documentos de vigilancia, en las que ha habido la pequeña baja de medio millon de reales, hay un alza notabilísima. En aduanas esta pasa de dos millones y medio de reales, en consumos de 45,000 duros, en tabacos figura por 2,258,709 rs., y en loterías por 2,882,565.

Dice un periódico de Londres, que es probable que el general Zavala, en su viaje al extranjero, pase á los arsenales de Inglaterra para inspeccionar los trabajos que se están haciendo en los buques de guerra destinados á España. Ignoramos el fundamento de esta noticia, que nos parece cuando menos prematura.

Continúan atravesando diariamente los trenes de transporte con cuadrillas de operarios y cargamento de materiales por el ferro-carril de Madrid al Escorial, sin que hasta ahora haya habido la menor ocurrencia desagradable. Tambien parece se está siguiendo con grande actividad la construccion de estaciones, casillas y demás obras que se verificó la prueba el mes anterior.

El Sr. Mon ha sido recibido ayer por S. M. la Reina, á quien ha presentado sus respetos.

La deuda flotante importaba en 1.º de mayo último 1,214,181,050 reales.

Hasta 1.º de junio esta deuda ha aumentado en 60,922,515, procediendo todas estas sumas de las ingresadas en la Caja de Depósitos. En el mismo período de tiempo el Tesoro ha amortizado valores por la suma de reales 36,882,819, habiéndose disminuido, por tanto, considerablemente la deuda flotante, que hoy es solo de reales 1,188,440,725, una gran parte de cuya suma está representada por los fondos procedentes de la Caja de Depósitos, toda vez que hoy no existe ninguna otra clase de negocios con el Estado.

Ayer tarde se dignaron SS. MM. recibir en audiencia particular, al muy reverendo nuncio apostólico, y al señor ministro plenipotenciario de los Países-Bajos, quienes acompañados del señor instructor de embajadores, tuvieron la honra de entregar cartas autógrafas de sus augustos y respectivos soberanos.

Anoche no hemos recibido despachos telegráficos.

### EDICION DE LA TARDE.

Un real decreto espedido con fecha 2 de julio por la presidencia del Consejo de ministros, introduce algunas variaciones en las reglas que en un principio se adoptaron en la marcha de las operaciones estadísticas. Con arreglo á dicho decreto la triangulación de tercer orden para la medicion del territorio se ejecutará por la direccion de operaciones, topográficas-catastrales de la junta general de estadística, bien sea empleando funcionarios de su propia dependencia, bien confiando, bajo su inspeccion y comprobacion, este trabajo á los particulares que hubiesen de emprender operaciones parcelarias en los mismos parajes. En el examen y censura de los planos parcelarios se tomarán principalmente en cuenta, con arreglo al art. 5.º de la ley de 3 de junio 1839, los datos resultantes de la red de triángulos de primero y segundo orden, formada por los jefes y oficiales facultativos del ejército. La escuela práctica para los alumnos que hayan de dedicarse á operaciones topográfico-catastrales, será temporal ó permanente, al tenor del art. 54 del real decreto de 20 de agosto de 1839 según lo exigieren las necesidades del servicio, y lo propusiere la junta general de estadística.

Con motivo del fallecimiento de su alteza real la duquesa viuda de Kent, Victoria María Luisa, princesa de Sajonia Coburgo Gotha, madre de S. M. la reina del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda, S. M. la Reina se ha dignado resolver, que la corte vista

de luto por espacio de veinte dias, la mitad riguroso y los restantes de alivio, debiendo empezar desde hoy.

D. Juan Antonio Zañe, vecino de Madrid, ha sido autorizado por el término de un año, para verificar los estudios de un ferro-carril que partiendo de Villena ú otro punto mas conveniente de la linea de Madrid á Alicante, termine en Alcoy. Tambien ha sido autorizado D. Pedro Rodriguez Carrotero, para establecer dos ruedas en el rio Guadajoz á fin de elevar sus aguas y utilizarlas en el riego de las tierras que posee en el término de Castro del Rio, provincia de Córdoba.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que en todo buque que haya de hacer viaje de alta mar, se embarque un primero ó segundo piloto con el cargo de derrota, y un segundo ó tercero para auxiliarle en los trabajos, suprimiéndose este último en caso de que el capitán del buque sea de la clase de pilotos. Para las navegaciones al Pacifico se embarcarán en cada buque dos primeros ó dos segundos pilotos y un tercero, pudiéndose suprimir uno de aquellos cuando en el capitán del buque concurra la circunstancia de la regla 1.ª. En los buques que hayan de navegar en el Océano se embarcará un segundo ó tercer piloto, pudiendo suprimirse en el caso de serlo el capitán del buque.

Ha sido nombrado asesor del juzgado del distrito de Silges el abogado de los tribunales de la nacion, D. Felipe Font y Falp.

En los dias del 18 al 24 de junio último transitaron por la linea férrea de Madrid á Zaragoza 9,559 viajeros, siendo el total de productos 128,749 reales 49 cs. Por la de Madrid á Alicante transitaron 15,675 viajeros, y los productos fueron 1,215,050,06. Por la de Alcázar á Ciudad-Real transitaron 5,095 viajeros; los productos ascendieron á 75,095 rs. 94 cs.

De los 70 millones de fanegas de terreno que próximamente tiene España, permanecen sin cultivo muy cerca de la mitad, siendo el de la otra defectuoso y mal entendido. Cálculase la inmensa suma de productos que la mejora en el cultivo y la rotacion de tantos terrenos abandonados pudieran dar á la nacion.

Desde que ha comenzado la espedicion de los billetes de ida y vuelta con gran rebaja á Valencia, es considerabilísimo el número de viajeros que desde la corte se dirigen á la bella ciudad de los jardines. El día dos de julio el tren-correo tuvo que doblar en Almansa el número de sus coches. Se-

gun nos escriben de aquella ciudad, el Caballero comienza á ver pobladas sus frescas alquerías y todo hace esperar dos meses de delicioso verano. Gracias al celo de la municipalidad, al interés de los propietarios y al impulso que el digno gobernador de Valencia presta á los progresos de aquella capital, son notabilísimas las mejoras que este año se han introducido en las largas calles de pólicios caseríos construidos á orillas del Mediterráneo.

Los beneficios que las vias ferreas están produciendo á nuestras comarcas agrícolas son incalculables: Diganlo los pueblos del faraz reino de Valencia, y en especial los de ambas riberas del Júcar, que trasportan todos los dias á Madrid sus mas exquisitos frutos en largos trenes, espresamente destinados á esta clase de mercancía. Las hortalizas han triplicado y cuadruplicado su precio, proporcionando á los colonos un bienestar de que antes carecían. La considerable estension de terrenos antes abandonados, y que hoy se roturan y riegan por medio de ingeniosos aparatos hidráulicos, prueban son buen testimonio de la riqueza que el ferro-carril ha proporcionado á aquel país.

La comision facultativa adelanta los estudios de la linea férrea que ha de poner en comunicacion á Cáceres con la del Norte. La gran dificultad que ofrecía la sierra del Canaveral se ha salvado llevando la via por otro punto.

El Banco de Santander contaba en fin de junio con un capital de reales 112,490,765.

En el mes de junio recaudó la aduana de Santander, 5,386,218 rs.

Una carta de Madrid publicada por El Telégrafo, habla de una noticia que dice ha circulado por aquí y de la cual no tenemos conocimiento quizá por la absoluta falta de verdad de la tal nueva, que no es otra que la de que el fiscal de imprenta iba á presentar su dimision, debiendo sustituirle el joven abogado y escritor D. Zacarias Cazabal.

Dos brigadas de carpinteros se ocupan actualmente en trabajos de la fragata Zaragoza en el arsenal de Cartagena. Este buque, que tendrá de eslora cuarenta pies mas que la *Cármel*, que montará cincuenta y una piezas de artillería y reunirá en su construccion y armamento, cuantas ventajosas condiciones reconocen los adelantos de la época, será muy digno de simbolizar el preclaro y enaltecido nombre de la heroica y celebre Ciudad, cuyos gloriosos hechos registra la historia con letras de oro.

Vencidas ya las dificultades materiales que impidieron por algun tiempo

disponer de la grada en que se ha puesto la quilla; pronto se arbolarán las ligziones, y el enramado seguirá su ordinario curso sin interrupcion alguna, porque felizmente se cuenta con abundantes y buenas maderas y con una maestranza que por su laboriosidad y esmerado trabajo, ha conquistado un crédito que la honra, honrando no menos al Departamento á que pertenece.

Segun nos escriben de Pamplona, es una verdad cuanto se ha dicho del buen servicio de explotación de aquella via férrea hasta Tudela, siendo en esta una de las mejor servidas de España, lo cual honra á la empresa y al país, pues todos sus empleados, á escepcion de dos maquinistas, uno francés y otro inglés (que no son los mejores) son españoles, y demuestran en el desempeño de sus funciones tanta inteligencia por lo menos como los mejores de otros países.

Aquellos de nuestros lectores que saben como ha acogido la prensa de oposicion la noticia de que el gobierno ha decidido declarar plaza española la de Tetuan, vean si el *Diario de Barcelona* se equivocaba ó no en sus cálculos al recibir aquella noticia: «Si se confirma esta noticia, dice, las oposiciones habrán logrado lo que estuvieran pidiendo desde las negociaciones para la paz; pero estamos seguros de que ahora les parecerá desleal lo que antes estimaban como muy ventajoso para el país.»

El calor es tan excesivo en Córdoba y sus inmediaciones, que según dice un periódico de aquella ciudad, el 50 de junio murió asfixiado en el camino, un soldado del batallon de Soria, que salió de la capital para Montilla.

A las dos de la tarde del lunes último, se declaró un grande incendio en la sierra de Córdoba y sitio contiguo al de las Ermitas, el cual pudo extinguirse; pero no antes de que destruya e unas treinta fanegas de monte.

El lunes por la noche fue herido alevosamente el sargento que mandaba la guardia de la puerta de Cuarte, en Valencia. Parece que cierto individuo, tal vez beodo, requirió al referido sargento para que le abriese la puerta, pretestando que tenía su domicilio en las afueras de la ciudad, á lo que habiéndosele preguntado si llevaba pase especial, y contestando negativamente, se retiró. Al momento se presentaron con idéntica exigencia, cuatro individuos mas, quienes, hecha igual pregunta por el comandante del puesto, dispusieron á exhibir el correspondiente pase. El sargento se bajó entonces á coger un farol para cerciorarse

de la veracidad de sus afirmaciones, y al salir de la puerta, se le arrojó una bomba que le alcanzó en la cabeza, matándole instantáneamente.

### ESPAÑA EN PARIS.

Hace dos dias que la colonia española americana de pintores, músicos y poetas, residente en Paris se reunió á las ocho de la noche en el estudio de Casado, ese joven artista laureado en la última esposicion que el gobierno español ha enviado á Paris en companía de Gisbert.

Todos ibamos á asistir á una solemnidad artística: la pintura y la poesia se disponian á admitir á la música representada por Padilla y Espin y Guillen.

Fue tanto lo que gozamos en esta noche memorable que me prometí referir á mis queridos compatriotas los episodios de esta fiesta.

Casado abrió á las ocho sus salones. Todo estaba perfectamente preparado para hacer los honores á los convidados.

pintoresco adorno del estudio del pintor, convertido en salon de recepcion.

El dueño de la casa recibia á sus amigos en una negligé encantadora, en mangas de camisa. El último que entraba anunciaba con la mayor solemnidad al que llegaba despues y cada cual era recibido con *hurras* de entusiasmo.

Poco á poco fueron llegando Fierros, el autor de los cuadros de costumbres gallegas; Llanos, muy conocido por su Lazallito de Tormentas; Manzano, que tiene un cuadro en la esposicion de Paris; Valdivieso, pensionado por la municipalidad de Murcia; Perca, que se está haciendo una reputacion como dibujante; Herrer, Mr. Cadet y Ferran, que estudian con provecho; Laguna, Merino, Zamacois y otros cuantos de cuyo nombre no me acuerdo. Haes, Paiz y Ferrandiz faltaron.

Espin y Guillen, alumno premiado del Conservatorio de Paris, distinguido compositor y Mariano Padilla, cuya voz y talento le han conquistado una reputacion brillantísima como cantante, representaban dignamente al arte musical.

Guillermo Gana, un poeta chileno y el que suscribe, éramos los unicos representantes de las letras.

Una embajada de las provincias españolas gritó el que mas cerca se hallaba de la puerta. Acto continuo entraron: Gisbert, en traje valenciano; Herrer, vestido de payés, y algunos otros con trajes andaluces y gallegos.

La embajada fué saludada con una salva de aplausos.

Padilla cantó una romanza de Espin y Guillen. Este último ejecutó algunas piezas suyas y de las principales operas en el piano, y el primero cantó despues una romanza y una aria de *Rigoletto*, una romanza del *Ballo in maschera*, el final del tercer acto y la romanza del segundo del *Hernani*, y la cancion española el *Sereno*.

Cada una de estas piezas fué estrepsitosamente aplaudida, y ambos músicos levantados en alto y llevados en triunfo por el salon.

Padilla es un Ronconi como artista, y su voz es mas privilegiada que las que he oido de todos los baritonos que conozco. Canta con toda su alma, es actor, siente y espresa lo que siente, honra á nuestro país y está llamado á figurar en primer término entre los cantantes europeos.

Espin y Guillen, á su inspiracion reúne el estilo purísimo de la escuela italiana. Su romanza es una melodía que penetra en lo mas íntimo del corazón y le acaricia. Su sueño dorado es la ópera, y si pudiera ser, la ópera española. Podrá escribir con mucho éxito, porque su inspiracion es imajotable, siente y espresa sus sentimientos con todas las bellezas del arte.

Diffícilmente podria pintar el animado cuadro que ofrecían tantos jóvenes españoles, todos de talento, muchos de génio, estudiosos, ávidos de gloria, pensando desde aquí en volver á su patria; difícilmente podria pintar la alegría, la union, el cariño que se echaban todos aquellos corazones entusiasmados.

Vendolos allí y recordando á los jóvenes compatriotas que esperan en Madrid el momento de entrar en liza para conquistar triunfos de todas

clases á su nacion, experimentaba yo una satisfaccion inesplicable.

Casado, Gisbert, sus compañeros en pintura, son y serán otras tantas glorias nacionales.

Cada uno de los convidados con una copa en la mano de esquisita cerveza tomó parte en varios coros generales, especialmente el brindis de *La Traviata*.

Allí se victoreó á la patria, allí se juró engrandecerla, allí todos fuimos hermanos.

A la una nos separamos. Haes, Llanos y Fierros van á Bélgica. Padilla cantará el año proximo en los principales teatros de Italia.

Antes de disolverse la reunion leyó el poeta chileno, Guillermo Gana, dos preciosas composiciones.

A los que creen que el entusiasmo artístico se ha acabado, les invito en nombre de Casado, á asistir á sus reuniones.

El viaje fue corto, pero lo que pierda el bolsillo lo ganará el alma.

Paris, 28 junio.

JULIO NOBELA.

de la autenticidad del documento, en cuyo acto, el interlocutor primero le asió en la cabeza una feroz pedrada, que le abrió una regular herida, dejándole sin sentido por el momento. Los cinco truhanes pusieron inmediatamente en salvo á todo correr.

En el país vasco-francés han desaparecido casi totalmente los robos, desde que se hizo salir de él á ciertos gitanos que le recorrian.

Las noticias de Méjico hacen la más triste pintura de la situación de aquel país. El partido conservador se preparaba á entrar en campaña. Tamaulipas se había pronunciado en su favor, y Zuloaga había dado una proclama, declarándose presidente interino de la república.

A uno de nuestros colegas escriben de París no ser cierto el anunciado enlace de la duquesa viuda de Sotomayor con un distinguido diplomático.

La empresa del ferrocarril del Grao de Valencia á Almansa ha mudado casi por completo el material móvil de su línea. Los viajeros admiran los lujosos coches recién llegados de Inglaterra, de comodidades inusitadas y dotados de cuantas ventajas puede desear el más exigente.

De Salinillas escriben á *La Esperanza*, dándole cuenta de un hecho que es digno de castigo, por la dañada intención que demuestra en sus autores. El caso ha sido, que en una vina de aquel término se han entretenido en ir cortando todo el fruto que ahora empezaba á granar, quitando de este modo al propietario la compensación de sus trabajos con la cosecha próxima. Se ignoraba quiénes fuesen los culpables.

En Tánger se aseguraba, según correspondencias que alcanzan al 27 de junio, que el 1.º del actual salía para Mequinez el cónsul inglés, quien, según unos, iba á renovar el tratado de comercio que había terminado ya, y según otros, á intervenir en los asuntos pendientes con España. No faltaba tampoco quien creía que, sabiendo aquel que la España iba á intervenir en las aduanas de Marruecos, iba á evitarlo, á cuyo efecto solo quería tratar con el emperador en persona. Sea lo que quiera, es lo cierto que los que más razonan desconfiaban mucho de este viaje.

A propósito del magnífico trozo de mármol de Carrara, que yacía arrinconado en Alicante, y que ha sido trasportado á esta corte, después de reconocido y apreciado por el distinguido escultor, Sr. Gragera, según anunciamos, dice *La Epoca* de anoche:

«Nosotros podemos asegurar, que reconocida ya la utilidad y valor del trozo de mármol, y conducido á esta corte por el distinguido artista á quien se dió tan honrosa comisión, se piensa en encargar al mismo la construcción de una estatua, que representando á nuestro inmortal Murillo, perpetuará la memoria de nuestras glorias artísticas. Sin que nos opongamos á que Murillo, como todos nuestros grandes artistas y poetas, tengan estatuas en Madrid, quisiéramos que las de Isabel la Católica y Colon fuesen de las primeras que se erigiesen en Madrid.»

En París y en Fontainebleau han sido arrestados algunos garibaldistas, diciéndose que están complicados en una tentativa oculta contra el emperador.

D. Joaquin Fiol y Pujol, una de las personas que más honran á Palma de Mallorca, por su instrucción y las elevadas prendas de su carácter, ha inaugurado sus tertulias literarias, abriendo sus salones á la juventud que en aquella capital cultiva con tanto brillo como modestia la amena literatura.

En San Petersburgo se han hecho gestiones para inducir al emperador Alejandro á reconocer el reino de Italia. El czar, dice una carta, se expresó con suma viveza, diciendo que todos los soberanos de Europa habrían podido hacer ese reconocimiento, pero que el emperador Napoleón, ligado por los preliminares de Villafranca y el tratado de Zurich, era el solo que no podía reconocer á Italia. En vez de asociarse á este acto, aseguran que el emperador Alejandro está furioso contra todo lo que pasa en Turin.

Se ha terminado ya en Valencia la canalización del gas para el alumbrado

público; no existiendo en aquella ciudad ni una sola luz de aceite en toda la población.

De un día á otro debe comenzar por el arquitecto municipal de Cartagena el levantamiento del plano de aquella ciudad.

El 26 de junio había recaudados en la diócesis de León 101.498 rs. como donativo para Su Santidad.

Una carta de Roma anuncia que el día de San Pedro, todo el cuerpo diplomático debía asistir á las solemnidades religiosas. Llegaban muchos extranjeros á la ciudad, para asistir también á dichas solemnidades.

Puede formarse idea de la confusión que reina en los Estados- Unidos sabiendo que, unos periódicos de aquel país dicen, que en el combate reciente ocurrido en Great Bethel, el ejército de Lincoln tuvo 19 muertos, y otros declaran que tuvo 10.000. Corta es la diferencia!

Dice un periódico de Zaragoza que el primer batallón del regimiento del Infante debía salir ayer de aquella ciudad para cubrir hasta Burgos el camino que han de llevar SS. MM. en su viaje á Santander.

El Sr. D. Juan Gualberto Vallarino, nos escribe desde Cáceres, manifestando que en la fundación y creación del periódico *El Eco de Estremadura*, no fué el lucro, como se ha dicho, el móvil que le dió vida. No añade más el Sr. Vallarino; nos suplica que insertemos esta aclaración y lo hacemos.

Se proyecta establecer en esta corte una gran fonda á imitación de las de Nueva-York, que tendrá mil doscientas habitaciones, cuyo servicio variará. Habrá habitaciones y comidas de variados precios, de manera que pueda encerrar el nuevo hotel gente de todas condiciones. D. Juan Zañe, que parece es el iniciador del proyecto, está á punto de firmar un contrato con un rico capitalista que le auxilia en su empresa.

Ya se están haciendo en la casa de beneficencia de Tarragona las obras necesarias para establecer el asilo de pobres que dijimos se iba á establecer en aquella capital.

Por sentencia de la sala tercera de la audiencia de Oviedo han sido declarados exentos del pago de la prestación de origen feudal y jurisdiccional denominada ración de señorío, que hacían los vecinos de la parroquia de Corujo al obispado de Tuy, y cuya prestación consistía en el 5.º de los frutos que recolectaban.

Entre las noticias de Madrid, que ha publicado el *Boersenhalte* de Hamburgo, figura la de que *LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA* asegura que el gobierno francés ha manifestado al de España la opinión que, en el estado actual de las cosas, mucho más conveniente sería que la isla de Santo Domingo volviese á tomar la misma posición que ocupaba á fines del siglo pasado, es decir, que la parte negra se sometiese á la dominación española, y la parte blanca al régimen de la Francia. El *Boersenhalte*, ha sido completa y descaradamente engañado por su corresponsal.

Los periódicos del Norte de los Estados- Unidos vienen llenos de diatribas contra Inglaterra, acusándola de simpatizar con los del Sur. Parece que el objeto es provocar una cuestión que, sin llegar á la guerra, en que los Estados- Unidos serian duramente castigados, se aproxime bastante al peligro para apartar la atención de las disidencias interiores.

De Tetuan escriben dando pormenores de la corta estancia en aquella plaza del príncipe Jerónimo Napoleón, cuya visita nos participa el telegrafo. «Esta mañana, dice la carta fecha 27 de junio á que nos referimos, nos ha sorprendido la visita del príncipe Napoleón Bonaparte, que ha venido á ver la ciudad y que la ha visto en efecto examinando lo poco que hay en ella digno de llamar la atención. Como al subir por el río Martín y pasar por la Aduana, se encontrase allí con nuestro general en jefe, que como dije á usted el otro día, había pasado á aquel punto para restablecer su salud, S. E. se unió al príncipe para acompañarle y con él hizo su entrada en la población. Se le recibió con los honores militares correspondientes á su categoría, á cuyo efecto

formaron en la plaza dos batallones y una brigada de artillería. S. A. pasó un rato en frente de las tropas, como revistándolas, y situándose después en un ángulo presencié el desfile de uno de los batallones y de la brigada de artillería montada. El otro batallón quedó haciendo algunas evoluciones, concluidas las cuales desfiló también. El príncipe abandonó la ciudad á las pocas horas.

El cometa que hace noches se descubre al N. O. del horizonte de Madrid, está lo mismo que aquí llamando la atención en muchas poblaciones de España, donde han observado también este magnífico astro.

Cuenta un periódico de Barcelona que hace pocas noches dos mujeres arrojadas se lanzaron al asalto de la Ciudadela, en la que por medio de escalas lograron introducirse por su cuenta, saliendo de la fortaleza por cuenta de la autoridad local, en cuyo poder se hallaban.

Se espera con impaciencia, particularmente en Inglaterra, el mensaje que hoy 4 debe haber presentado al Congreso de los Estados- Unidos el presidente Lincoln. Créase que este se pronunciaría en él por la guerra á todo trance y pediría el armamento de quinientos mil hombres y la contratación de un empréstito de 200 millones de dólares.

Parece confirmarse los rumores de que ha hablado el telegrafo de una conspiración contra la vida de Garibaldi. Una correspondencia de Genova, dice que una sociedad secreta había mandado á Caprea cuatro emisarios que debían presentarse al famoso aventurero con cartas de recomendación y matarle. Por supuesto que los piemonteses dicen que esta sociedad se compone de partidarios de los soberanos espoliados.

La dirección general de Instrucción pública ha dispuesto se recomiende la adquisición á los establecimientos de instrucción pública del reino de la obra que con el título de *Diccionario jurídico-administrativo* publica D. Carlos Massa Sanguineti.

En la subasta celebrada el día 28 de junio para la adquisición de créditos de la Deuda del Tesoro, procedente del personal, se había fijado por la junta el tipo de 22 25 por 100. Las proposiciones admitidas fueron veinte y cuatro por valor efectivo de 2.251.958 rs. En la subasta para la adquisición de la Deuda amortizable de primera y segunda clase se habían fijado los cambios de 31 65 por 100 para la primera, y 17 15 para la segunda, habiéndose admitido cinco proposiciones importantes en efectivo 392.457.

En el discurso reciente de Sir Robert Peel contra España, leemos lo que sigue: «El gobernador de Gibraltar ha visitado la escuadra española en Algeciras, y ha dado parte de que es excelente, tanto en lo tocante á buques como á tripulaciones.» El orador considera que esto es un grave mal, y sentimos decir que es un mal que adquirirá mayores proporciones cada día.

La *Discusion* quiere hacer constar, contra las severaciones de *El Pensamiento Español*, que las tareas de la propaganda democrática no se han inaugurado en tiempo del gobierno del general O'Donnell, sino antes de dicha época.

El número de *Las Antillas* correspondiente al día de ayer fué recogido por un artículo titulado: «El gobierno y el Banco de España en su relación con la crisis metálica.»

Competentemente autorizado, dice *El Diario Español* que el Sr. Mon ha venido á Madrid para asuntos particulares, y con el objeto de despedirse de una parte de su familia, que sale para Asturias; que no ha querido hacer uso de la licencia que se le tenía concedida hace algun tiempo, hasta que la ausencia de París del emperador y de Mr. de Thouvenel, le ha permitido abandonar su puesto sin perjuicio alguno para el servicio público; y finalmente que el Sr. Mon, como todo hombre verdaderamente serio, y que se respetá, no ha intentado suscitar dificultades de ninguna clase con su ausencia, ni las suscitará con su presencia á un gobierno con el cual se halla comple-

tamente identificado en miras y en opiniones.

*El Español de Ambos Mundos*, que se publica en Londres, dice que dudar de que fuese cierta la afirmación de lord Russell, de que España había aceptado la intervención de Inglaterra en la cuestión de Marruecos, despachó á Madrid un telegrama, dirigido á persona bien enterada y fidedigna, y recibió la siguiente contestación:

«Todo lo que ha dicho lord John Russell, es inexacto. Mal podría el gobierno español haber aceptado semejante intervención, cuando ni siquiera ha sido ofrecida, además de que el gobierno español, en todas las cuestiones, y mucho más en la de Marruecos, está decidido á obrar por sí solo, sin permitir que ninguna potencia extranjera se mezcle en ellas.»

En el número correspondiente al 25 de junio, dimos noticia de la vista de una causa criminal en el tribunal militar de Vitoria. Decíamos entonces que ignorábamos el fallo, que todavía no se había dictado, y hoy añadimos que se publicó el 1.º del mes actual, y proclama la inocencia del procesado don Miguel Garcia de Barranco, teniente coronel graduado, capitán de infantería. Como esta causa había adquirido bastante celebridad en las provincias vascoas, el fallo ha sido muy bien recibido del público, el cual lo considera como una prueba más de la rectitud e ilustración del dignísimo capitán general Sr. Manzano, y del estimado auditor Sr. Ajaría; y como un nuevo triunfo del acreditado juriconsulto D. Mateo Benigno de Moraza, el que hizo el día de la vista un informe brillantísimo, estenso, razonado y profundo, captivándose la atención y las simpatías del numeroso auditorio que concurrió á aquel acto.

El cometa que llama la atención del público en España, es ya en Francia objeto de las observaciones de los astrónomos y de la curiosidad del público. En una nota que el Sr. Couvier-Gracier, ha comunicado á la Academia de ciencias dice: «Este cometa es magnífico: su núcleo brilla con el resplandor de Venus; su cola de bastante dimensión y un poco curva, tiene una extensión de más de 45°, pues excede á la estrella polar.»

Ayer se verificaron en Zaragoza con la mayor pompa los funerales por el alma del general D. Joaquin Morales de Rada, el cual ha fallecido en aquella ciudad después de una larga y penosa enfermedad contraída en la brillante campaña de África.

La fiesta mayor de Reus se ha verificado el día de San Pedro con mucha más animación que otros años. Las autoridades de la provincia concurren á ella, siendo seguidos grandemente de aquella popular diversion, no hubo que lamentar el mas pequeño desorden.

Inmediatamente que sean subastadas las obras de las caballerizas para la escuela de doma de potros que ha de establecerse en Córdoba, se comenzarán los trabajos, que se llevarán con toda la premura posible, á fin de que la escuela quede instalada cuanto antes.

Una carta de Nápoles dirigida á la *Patrie*, dice que las partidas realistas armadas aumentan hasta á las mismas puertas de la capital. El jefe de la insurrección Chiavone ocupa fuertes posiciones, particularmente en los Abruzzos, donde ha establecido sus depósitos de armas y municiones, y donde tiene su cuartel general. Los piemonteses, no contentos con haber inundado de sangre aquel país, y con haber declarado que la piedad es un crimen, han decidido fusilar en el acto á todos los prisioneros.

En Francia existe aun la creencia de que el contacto de aquellos que han sido heridos por el rayo, sin perder la vida, tienen por espacio de cuarenta días la virtud de curar las enfermedades. El 19 del pasado fué herida levemente por un rayo una niña de ocho años, en Aubigny-au-Bac, camino de Cambay á Douai, y desde entonces aquella población está llena de enfermos que acuden de todas partes, buscando la curación en el contacto de la niña salvada del fuego del cielo.

El ayuntamiento de Valladolid, de acuerdo con el gobernador civil de la provincia, se ocupa en determinar y preparar el recibimiento que ha de hacerse á SS. MM. á su paso por aquella población, estando dispuesto á obsequiar á los augustos reyes tan cumplidamente como lo permitan las circunstancias y el poco tiempo de que dispone el municipio.

Ha suspendido su publicación el periódico alicantino *La Tarde*. En cambio se anuncia la próxima aparición en aquella ciudad de otro nuevo que con el título de *Gaceta musical* dedicará sus tareas al fomento del arte.

Es tal la seguridad que hay en Inglaterra de que se generalizarán los carruajes movidos por el vapor en los caminos ordinarios, que se ha redactado ya un proyecto de ley reglamentando el nuevo sistema de tracción y locomoción. El peso de cada par de ruedas no pasará de tonelada y media. Las locomotoras que atraviesen puentes de segundo orden y puentes colgantes no pesarán más de 15 toneladas y deberán consumir el humo. Las conducirán dos hombres. Irán alumbrados con luces muy visibles desde una hora después de ponerse el sol hasta una hora antes de salir. Fuera de las poblaciones el maximum de su velocidad será 16 kilómetros (tres leguas aproximadamente) por hora, y en las poblaciones no pasará de 5 kilómetros.

Ha sido elegido diputado provincial de Barcelona por el distrito de Arenys de Mar el Sr. D. Joaquin Cabriol, vecino de la misma villa y acaudalado propietario.

El 1.º á las cinco de la tarde se recibió por parte telegráfico en la capitania general de marina de Cartagena orden de que estuviere dispuesto el 4.º batallón de infantería de marina, á fin de embarcarse en el vapor *San Quintán* tan luego como llegase á aquel puerto con destino á Málaga, para reforzar nuestro ejército de ocupación en Tetuan. En el momento ordenó el señor general segundo jefe, encargado accidentalmente del mando del departamento, que se relevase la fuerza de dicho batallón que cubría diferentes guardias, y que se completase su dotación con tropa del 1.º, haciéndose con rapidez las entregas de efectos de compañías, etc., etc. A las ocho de la noche quedaron ejecutadas todas las disposiciones y el batallón con sus jefes y oficiales dispuestos á embarcarse así que se presentase el vapor. A las cinco y cuarto de la mañana del 2.º fué en aquel puerto el espresado transporte, y á las siete, estaba embarcado el batallón.

Dice *La Iberia*, no sabemos con qué fundamento, que tiene entendido que en un periódico de Madrid pesa una denuncia de real orden que se hará estensiva á toda la prensa de oposición. Nos tenemos el mas remoto antecedente de este asunto que tiene todas las apariencias de inverosímil.

Las dos dragas que, construidas en Inglaterra por los señores Rennie é hijo, han sido montadas recientemente en el arsenal de la Carraca, se hallan del todo listas y en disposición de funcionar. Dice *La España* que tan pronto como los constructores tuvieron conocimiento de los inconvenientes que para ello se presentaban, enviaron una persona competente, que además de dar con el quid de la dificultad, demostró que habían sido construidas tal como se les había encargado.

El día 4.º debió recibir el Padre Santo al cuerpo diplomático y á muchas personas notables deseosas de felicitar á Su Santidad por su completo restablecimiento.

Un despacho de Nápoles anuncia la menar ceremonia que 600 bandidos han partido de Roma para la frontera napolitana.

El ejército austriaco se compone hoy de 90 regimientos de infantería de línea, 14 regimientos y un batallón de tropas fronterizas, un regimiento de cazadores del Tirol, y 32 batallones de cazadores de infantería, cuya totalidad asciende á 53.080 hombres. La caballería se compone de 44.814 hombres, y el arma de ingenieros de 18.650. A estos cuerpos hay que añadir 18 regimientos de guardia, cuyo efectivo es de 17.572. El con-

junto de estas fuerzas es, pues, 514,116 hombres.

EDICION DE LA NOCHE.

El inspector general de Palacio señor Onate ha salido de Madrid para arreglar el itinerario que debe llevar la corte en su viaje á Santander...

Parece que está fijado el día 8 del actual para la salida del ministro de Marina para Francia, donde como ya hemos dicho, se propone consultar á los médicos sobre la dolencia que contra en África...

No habiendo logrado ponerse de acuerdo la junta nombrada por el gobierno, y la popular de donativos de Madrid, sobre la aplicación que debe adoptarse á los recaudados en Madrid...

De Santa escriben que continuaba la guarnición, y sobre todo la artillería ocupándose en los ejercicios de tiro al blanco dando los mejores resultados en la instrucción de los soldados...

En Andujar se echaron á las calles el día 1.º unos treinta ó cuarenta muchachos, de los que el mayor no llega á veinteaños, y se dirigieron á las obras, excitando y obligando á los albañiles á suspender sus trabajos...

El príncipe Napoleón, después de haber permanecido en el arsenal de la Carraca con su esposa hasta que su vapor recibió todas las reparaciones que necesitaba salió para Gibraltar...

El gobierno español, no ha dado publicidad por sí mismo á las notas que últimamente ha dirigido á la Francia sobre mejorar la situación de Su Santidad...

La Crónica de Nueva-York supone que están á punto de empezar las hostilidades entre España y Haití por negarse esta república á devolver la ciudad de Huncha...

El mismo periódico que anunció telegráficamente que el Papa estaba desahuciado el mismo día que completamente restablecido cantaba una misa en San Pedro...

Hoy á medio día recibimos los siguientes: DESPACHOS TELEGRAFICOS: San Petersburgo 3. La crisis monetaria aumenta. Los descuentos son difíciles y se hacen al 9 por 100.

Pesth 3. Se aumentan las esperanzas de que se modificará el mensaje de la Dieta al emperador.

Turin 3. La Gaceta de Turin dice que los franceses evacuarán á Civita Castellana y á Viterbo.

A las cinco de esta tarde han tenido la honra de ser recibidos en audiencia particular por SS. MM. D. Vidal Cubero de Arnoche, autor de la memoria de desahogos y riegos de que ha hablado la prensa...

No es natural que en las circunstancias actuales el general O'Donnell abandone la corte al mismo tiempo que S. M. la reina; pero nos parece probable que más adelante vaya á reunirse con la corte...

S. A. R. el príncipe de Asturias y sus augustas hermanas han asistido esta tarde á la función que á beneficio de los asilos de caridad de Madrid se ha dado por la compañía ecuestre del Sr. Cimiselli en la plaza de toros.

La CORRESPONDENCIA está autorizada por los fabricantes que vinieron á Madrid, y por los diputados que los presentaron al señor ministro de Hacienda, para decir que los mismos fabricantes que iniciaron la cuestión de los algodones, volvieron á Madrid para aceptar el pensamiento conciliador del señor ministro de Hacienda...

SUCESOS DE LOJA.

Cartas de Granada de 1.º del corriente, dicen que no es cierto que hubiese salido de aquella ciudad el capitán general del distrito, que permanecía en ella.

Se confirma que á los revoltosos de Loja se unieron varios grupos procedentes de Antequera, Alhama y otros pueblos de aquellas inmediaciones. Ganaban cinco reales diarios; pero según las noticias que van llegando, no es la miseria indudablemente la que les ha impulsado á la sublevación...

lida de esta corte del general segundo cabo D. Luis Serrano, en posta para Granada, dice que van destinados á sus órdenes el brigadier Caballero de Roda y los oficiales de Estado Mayor Cavada y Capdepon.

El mismo periódico dice que desde Toledo ha marchado un batallón del regimiento de Borbon para la Carolina, llevando igual dirección otro del de América, con ochenta caballos de Alcantara que se hallaban en Ciudad-Real.

La desorganización y el desaliento se han difundido entre los demócratas de Loja, que comprenden la situación lamentable y completamente aislada en que se han colocado.

Los despachos telegráficos recibidos anoche de las provincias, manifiestan que el orden no se ha turbado en ningún punto de España, y que en todas partes ha causado indignación la insurrección de Loja.

La Alborada de Córdoba dice que se ha dado orden para que todos los destacamentos que hay en la provincia, tanto de guardias civiles como de otras armas, se reúnan en Lucena al momento.

Los gobernadores civiles han anunciado á sus subordinados los sucesos de Loja, calificando de republicano el movimiento.

El Avisador de Málaga da cuenta de los desórdenes que empezaron en Molina en la noche del 21, y que fueron promovidos por los que se conocen por garibaldinos. Parece que desgraciadamente hubo tres heridos, uno de gravedad; pero las autoridades locales pudieron sin duda restablecer el orden.

Según el periódico La Andalucía, el domingo á las cuatro de la tarde salió de Sevilla una columna compuesta de un batallón de infantería y un escuadrón.

Un periódico de Sevilla, dice que la columna que salió de aquella ciudad y que la componen un batallón de Soria y un escuadrón de husares se situará en Lucena al mando del brigadier Riquelme.

Periódicos de Córdoba dan cuenta de que los sublevados, antes de dirigirse á Loja cayeron sobre Iznajar, punto que se halla en los linderos de aquella provincia con las de Málaga y Granada, y después de sostener un combate con los únicos seis hombres de la Guardia civil que constituían aquel puesto, emprendieron su marcha hacia Loja.

De Lucena dicen que tan luego como el alcalde de dicha ciudad tuvo noticias de lo ocurrido en Iznajar, celebró una reunión á la que concurrieron muchas personas de todas clases y opiniones políticas, acordando impedir la entrada á los sublevados, en caso de dirigirse á Lucena; demostrándose por todos el disgusto con que habían sabido el descabellado paso que habían dado aquellos.

Algun periódico ha anunciado que había tenido lugar un choque con los revoltosos de Loja. Lo único que hubo el día 1.º fué un ligero tiroteo de avanzadas de cuyas resultados se replegaron aquellos sin que fueran perseguidos, por no tener las tropas ordenes de hacerlo.

La Discusión dice, que no es cierto que el cabezalla Perez estuviera hace un mes en Madrid; que estuvo á fin de marzo, y por espacio de una semana; que le trajeron á Madrid, según dijo á los redactores de La Discusión, asuntos municipales, y al mismo tiempo el deseo de que en las Cortes se hiciera una interpelación sobre las amenazas, vejaciones, recelos constantes de que decía que era víctima, añadiendo que muchas veces le exaceraban y le desesperaban; y que Perez, como antiguo

suscriptor á La Discusión escribía algunas correspondencias, así para este como para El Pueblo.

El gobernador de la provincia de Córdoba, en una locución dirigida á sus habitantes, refiere lo que ha pasado en la villa de Iznajar, manifestando que fué invadida por una fuerza de paisanos, muchos de ellos armados, y como de unos cuatrocientos, capitaneados por D. Rafael Perez Alamo, vecino de Loja, que con gritos y vivas á la libertad, acometieron á la casaca del de la Guardia Civil, y después de una fuerte resistencia y de haber herido á dos de los sublevados, tuvieron que rendirse al número, seis hombres que constituían el puesto; y que habiendo exigido algunas raciones, tabaco y pólvora, se marcharon con dirección á Loja.

Una carta de Córdoba de 1.º de julio, inserta en La España de hoy, dice que la junta directiva democrática está en Antequera, y todos conocen á las personas que la componen.

Los guardias civiles y municipales, los carabineros y dependientes de las salinas de Loja, se salieron vista la inutilidad de los medios de resistencia, y se han incorporado á la columna del brigadier Vargas, que fué la primera que se acercó al teatro de los sucesos.

La situación de Loja, según El Diario Español, que tiene motivos para estar bien enterado, es horrible, habiéndose inaugurado un sistema completo de terror. Los revolucionarios habían echado una contribución de 20,000 duros á aquellos habitantes, sacando al mismo tiempo 10,000 al depositario del administrador de los fondos del Estado. Se había prohibido asimismo la salida á toda clase de personas, queriéndose obligar á los vecinos honrados á tomar las armas. Muchos de ellos las habían tomado en efecto, á fin de salvar sus vidas y asegurar su casa y su familia.

Dos días antes de estallar la sublevación el juzgado de Antequera había dado auto de prisión contra su jefe el Albeitar como complicado en la conspiración que en aquel punto ha dado lugar á diferentes prisiones desde hace algún tiempo, y contra las cuales han protestado tan vivamente La Iberia, El Clamor Público y los periódicos democráticos.

Los periódicos oposicionistas no traen otras noticias de Loja que las que copian de los demás diarios. Solo en La Iberia se lee que no hay noticia alguna de que los amotinados hayan cometido desahucios en las poblaciones, ni atentado contra las propiedades y las personas, lo que prueba, en concepto de La Iberia, que el movimiento es esencialmente político; pero lo que se lee en El Diario Español de hoy, y de que en otro lugar damos cuenta, contradice lo dicho por La Iberia y quita todo valor á las consecuencias que deduce.

Son falsas todas las noticias que se han hecho circular en Madrid, de haber aparecido alguna otra partida de revoltosos en Andalucía. En toda España, excepto el distrito de Loja, se disfruta completa tranquilidad.

El general Serrano del Castillo llegó á las cercanías de Loja anoche á las ocho, y tomó el mando de las tropas. Parece que hasta mañana no atacará á los rebeldes.

Los periódicos mas allegados al gobierno confirman lo que en otro lugar decimos de que algunos de los jefes de los revoltosos se habían escondido, y que los comprometidos por ellos andaban en su busca dentro del mismo Loja.

El periódico democrático La Discusión, prescindiendo de lo que anoche han dicho todos los periódicos ministeriales y no oposicionistas, insiste en que es desconocido el carácter de la sublevación de Loja. Esta sublevación es republicana, según lo proclaman los mismos que han tomado parte en ella.

Por el ministerio de la Guerra se dice en la Gaceta de hoy que los amotinados de Loja continúan dentro de la población, y las fuerzas del ejército aproximándose á ella por diferentes puntos para impedir la fuga de aquella facción republicana-socialista, cuyo severo y pronto castigo demandan las leyes y la sociedad ultrajadas. La Gaceta añade que en los otros puntos de la

provincia de Granada, en toda la de Málaga y en las demás de la Península, no solo se disfruta completa tranquilidad, sino que la reprobación contra los revoltosos es general y unánime. El capitán general de Granada en despacho telegráfico de las ocho y media de la mañana de hoy, manifiesta que en todo el distrito de su mando á escepcion de Loja, se disfrutaba de la mayor tranquilidad.

Una medida que van avanzando las tropas sobre Loja, avanza y se estiende la sección volante telegráfica que acompaña al ejército. Hoy por la mañana el telégrafo llegaba á cuatro kilómetros de Loja.

Siguen siendo completamente satisfactorias las noticias que se han recibido hoy de las provincias. La mas completa tranquilidad reina en todas ellas y el espíritu público no puede ser mas favorable de lo que es al gobierno de S. M.

Según los despachos telegráficos recibidos hoy ningun cambio notable había ocurrido en las posiciones de los insurrectos de Loja. Las tropas de la Reina van ocupando los puntos que se juzgan mas convenientes para cortarles la fuga y para impedir que se organicen en partidas que pudieran después molestar al país. La insurrección, pues se halla completamente localizada, pero no extrañáramos que las operaciones militares no tuviesen un resultado tan próximo como se creyó y nosotros mismos hemos creído en un principio; pues, la escabrosidad del terreno dificulta las comunicaciones de las columnas entre sí, y no creemos se balle aun á las órdenes del general Serrano el completo de las tropas que se esperaban.

Por las últimas noticias recibidas los gritos dados por los insurrectos de Loja demuestran que el movimiento es socialista protestante, pues se han oido dar mueras al Papa á algunos de los insurrectos.

A quinientos ascienden los propietarios y labradores ricos de Lucena de todas opiniones, que se han asociado para rechazar cualquier movimiento ó ataque que nazca dentro ó fuera de la población.

En la provincia de Córdoba y Jaen, según partes recibidas esta misma tarde, reina el mejor espíritu en favor del orden, y al saber la bandera adoptada por la insurrección, han ofrecido á las autoridades sostenerlas contra cualquiera clase de enemigos.

En Granada se han hecho hoy algunas prisiones, pero de personas que resultan comprometidas en los procedimientos judiciales empezados hace algunos días.

Tenemos motivos para creer que no existe dato alguno oficial que confirme la sospecha de algunos de nuestros colegas de que en este movimiento pueda haber influido la estancia del célebre Lazeu en Gibraltar.

Un sentimiento de humanidad y otro de alta política, guían á lo que parece al gobierno, en el sistema que ha mandado seguir para esterminar la insurrección de Loja. El gobierno quiere, al parecer, que se escapen pocos de los sublevados, para llegar al conocimiento y al castigo de sus jefes é imitadores, sin derramar gran cantidad de sangre, que al fin pertenece á españoles, por mas que hayan olvidado todos sus deberes para con su Dios, con su Reina y con su patria.

Por eso las columnas marchan formando un círculo, y por eso el ataque no se dará sino cuando la completa seguridad de una victoria instantánea, disminuya la resistencia. Por esto y por la difícil posición de Loja, hemos dicho y repetimos que no esperamos nada decisivo, con la prisa que algunos quieren y soñaban.

A las seis y media de la tarde de hoy, en que se han recibido partes oficiales de las autoridades de toda España, se sabe que la insurrección sigue completamente aislada en Loja, y que alguna columna, con la telegrafía volante, se encuentra á media legua de dicha ciudad.

BOLEA DE MADRID DE HOY. Table with columns: COPIACION OFICIAL, Camb., Obsv. vac., 5 cons. al contado, 43 80, 3 dit. al contado, 42-35, 3 dit. al contado, 42-35, etc.

ESPECTACULOS DE MAÑANA. Circo de Paul. — A las 9 de la noche. — Gran función de ejercicios ecuestres y gimnásticos. Circo de Price. — A las 9 de la noche. — Variada función de ejercicios ecuestres.

